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О вопросах развития топливно-энергетического комплекса 

О поставках газа в Европу 

— «Почему природный газ до сих пор поставляется на Запад?» Потому что 

«Газпром» – надежный партнер, у него есть контактные обязательства, которые 

он всегда исполнял. «То, что Европа что-то недополучает – полная чушь». «Не мы 

закрыли газопровод «Ямал – Европа» – это сделала Польша, не мы закрыли 

вторую ветку газопровода через территорию Украины – это была Украина, не мы 

взорвали «Северный поток – 1» и частично «Северный поток – 2» – скорее всего, 

это сделали американцы или с их подачи кто-то сделал…». 

— Россия никогда не собирается руководствоваться политическими мотивами 

при поставках газа в Европу. 

— Поставки газа и сейчас ведутся транзитом через территорию Украины.  

«Прежде всего это Юго-Восточная Европа. Зачем нам Венгрию наказывать или 

Словакию? Нет такой цели, и деньги они исправно платят».  

 

О развитии поставок энергоресурсов на Восток 

— «Что касается поворота на Восток – он произошел не в связи с тем, что у нас 

обострилась ситуация на украинском направлении». Газопровод «Сила Сибири» 

построен не по этой причине, а потому что Россия видит тенденции развития 

мировой экономики. «Создаются новые центры экономического роста, там 

потребитель – мы туда и направляем и нефть, и газ, и уголь».  

— «Мы думаем над дальнейшим расширением, над поставками в Китай и в 

другие страны». «Кстати говоря, и Япония не отказывается».  

— «В Арктике компания «НОВАТЭК» развивает отношения и с некоторыми 

европейскими партнерами, и с Азиатскими, и Китай там присутствует». В этих 

отношениях ситуация стабильная и основана не на политической конъектуре, 

а на стремлении России ориентироваться на экономически растущие центры. 

 

О газификации 

— «Газификацией занимаемся». 450 тыс. домохозяйств подключены к газовым 

сетям, миллион – получили техническую возможность это сделать, «и мы будем 

продолжать эту работу». 
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Об электросетевом комплексе Новгородской области 

— Вопрос гражданина связан с износом линий электропередачи: ЛЭП, 

возведенные ещё в послевоенные годы, сильно устарели. Процент их износа 

составляет около 70%. При малейшем снегопаде без света могут оставаться 

целые районы, где живут, тысячи жителей Новгородской области. Так было в 

декабре 2021 года. Летом 2022 года было подписано соглашение между 

Правительством региона и ПАО «Россети». Планировалось выделить 6 млрд 

руб., чтобы обновить линии электропередачи, но с тех пор ничего 

не изменилось. 

— Ответ В.В. Путина: «Россети» работают достаточно активно по всей стране. Что 

конкретно было запланировано – 6 млрд, честно говоря, не буду врать – не знаю, 

что «Россети» планировали. Узнаю, посмотрю и обязательно переговорю с 

руководством «Россетей» и с губернатором. Мы постараемся помочь, 

поддержать реализацию этих планов».  

— «Сетевое хозяйство в России огромное, имею ввиду нашу необозримую 

территорию. Но это же европейская часть, и сбои были. Снега сейчас тоже 

у нас серьёзные, снеговая нагрузка тоже сильная».  
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Об общеэкономических вопросах 

О ключевых показателях, которые ожидаются к концу года 

— Главный показатель роста экономики – рост ВВП к концу года ожидается 3,5%. 

Было отыграно падение прошлого года (было 2,1%). 

— Наблюдается рост инфляции – к концу года ожидается 7,5% (возможно больше). 

— Промышленное производство – ожидается рост 3,6%. Также ожидается рост 

обрабатывающей промышленности – 7,5%.  

— Прибыль предприятий составит +24%.  

— Реальная зарплата вырастет до порядка 8% по году за вычетом инфляции,  

а также вырастут реальные располагаемые доходы населения – до 5%. 

— Уровень безработицы сегодня самый низкий в истории России – 2,9%.  

— Государственный внешний долг сократился с 46 до 32 млрд долларов. Частный 

внешний долг также сократился с 337 до 297 млрд долларов. 

 

О финансовом рынке 

— Ситуация на финансовом рынке стабильная и предсказуемая. Требования по 

обязательной репатриации валютной выручки носят временный характер. 

— «Мы не отказываемся [от иностранных валют] – нам просто проблемы начали 

чинить с расчётами в иностранных валютах». «В 2021 году при обслуживании 

нашего экспорта использовалось 87% иностранной валюты – совокупно доллар 

и евро. Рубль был порядка 11–13%, юань – где-то 0,4%». На сентябрь этого года 

такая картина: рубль – 40%, юань – 33%, совокупное использование доллара 

и евро – 24%. Было 87, стало 24».  

— «Чем больше мы используем национальную валюту в экономических 

расчётах, в финансовых расчётах, тем лучше. Это повышает наш суверенитет 

и возможности». 
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О вопросах внешней политики 

Об Украине, Европе и США 

— Россия не портила отношения с Европой, все было наоборот. «К украинскому 

конфликту привело стремление Запада подползти к границам России». 

— ЕС в значительной степени утратили свой суверенитет. 

— Россия долгое время пыталась выстроить хорошие отношения с Украиной. Юго-

восток Украины всегда был пророссийским, потому что это исторические 

российские территории. 

— Россия со своей стороны готова к восстановлению отношений к США. Однако 

фундаментальных условий для восстановления отношений между Россией и 

США пока нет, они сначала должны начать уважать других. 

— Многие люди в Европе и США поддерживают действия России. 

 

О сотрудничестве с Китаем 

— Уровень взаимодействия с КНР сейчас беспрецедентно высокий. Товарооборот 

между Россией и Китаем в 2023 году вырастет на 30% до $220-230 млрд. 

Положительная тенденция в диверсификации отношений – «и мосты строим, 

и дороги». 

— «Что касается БРИКС и нашей роли, тоже здесь нового ничего не скажу, но этот 

вектор усиливается, а именно: российско-китайские отношения являются одним 

из существенных гарантов стабильности в мире». 

 

О сотрудничестве с Францией 

— «У нас были достаточно хорошие, добрые, рабочие отношения».  

— «Но с какого-то момента Президент Франции прекратил с нами отношения. 

Не мы же прекратили, не я прекратил. Это он прекратил. Если интерес есть – 

пожалуйста, мы готовы. Интереса нет – мы обойдёмся». 

 

О сотрудничестве со странами СНГ 

— «Мы строим все свои интеграционные планы […], исключительно на основе 

добровольности всех участников этого процесса и взаимной выгоды». 

— «Между странами Евразэс устойчиво растёт товарооборот. Открытие рынков 

труда, капитала, рабочей силы, поддержание взаимной кооперации, 
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использование доставшегося нам ещё из советского времени плюса с точки 

зрения наличия единой инфраструктуры – транспортной и так далее, наличие 

языка межнационального общения […] всё это создаёт такие условия, которые 

повышают нашу конкурентоспособность на мировых рынках и способствуют 

решению задач в сфере экономики и в социальной сфере».  

— О Молдове: «В какой-то момент сказали, что они отказываются от нашего газа, 

но на самом деле не отказываются. Как хотят, так пускай и делают. Для нас 

большой ценности присутствие этой страны в СНГ не имеет, но мы готовы, мы 

не отказываемся, ни от кого не отпихиваемся». 

— Совсем недавно Молдова была беднейшей страной Европы. Сейчас Украина 

заняла это место. «Но если беднейшая страна Европы, получая от нас, скажем, 

те же энергоносители по достаточно низким ценам, хочет последовать примеру 

Германии, которая получает сейчас энергоносители из США на 30% дороже, чем 

раньше из России, – пожалуйста, если есть лишние деньги, пусть делают так. 

Так же и по другим направлениям […] Не хотят – не надо». 

— Об Армении: «непростые процессы происходят, связанные с Карабахом […] но 

не мы же отказались от Карабаха – это Армения признала, что Карабах является 

частью Азербайджана». «Не думаю, что в интересах Армении прекратить своё 

членство в СНГ, в Евразэс, в ОДКБ. В конечном итоге это выбор государства». 
 

О военном конфликте в Газе 

— «Происходящее в секторе Газа – катастрофа». В конфликте на Украине нет 

ничего подобного тому, что происходит в секторе Газа. 

— Россия увеличит поставки лекарств и медпрепаратов в сектор Газа. 

— «Хочу отметить всё-таки значительную, лидирующую роль Президента Турции 

Эрдогана в вопросе восстановления ситуации в Газе. Он, безусловно, один из 

лидеров международного сообщества, который обращает внимание на эту 

трагедию и делает всё, для того чтобы ситуация была изменена». 

—  

О переходе на обращение доллара внутри Аргентины 

— «Логика решения новых властей Аргентины перейти на доллар понятна», «но 

это значительная утрата суверенитета». 

— Социально-экономическая сторона вопроса в том, что жесткая привязка 

национальной валюты к доллару чревата серьезными последствиями.  
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О других важных социально-политических вопросах, 
затронутых в ходе пресс-конференции и «прямой линии» 
с Президентом Российской Федерации В.В. Путиным 

О главных задачах внутри страны и за рубежом 

— «Главное – это укрепление суверенитета. Но это очень широкое понятие. 

Укрепление суверенитета внешнего, так скажем, – это значит укрепление 

обороноспособности страны, безопасности по внешнему контуру. Это 

укрепление общественного суверенитета, имеется ввиду безусловное 

обеспечение прав, свобод граждан страны, развитие нашей политической 

системы, парламентаризма. Ну и, наконец, это обеспечение безопасности и 

суверенитета в сфере экономики, технологического суверенитета». 

— «Финансово-экономический, экономический, технологический суверенитет – 

это будущее каждой страны, включая Россию». 

 

О росте показателя продолжительности жизни в России 

— Наблюдается положительная динамика по интегрированному социальному 

показателю – росту продолжительности жизни. Динамика: 2021 год – 70,06, 

2022 год – 72,73, 2023 год – ожидается 74 года. 

 

О специальной военной операции (СВО) и второй волне мобилизации 

— Цели СВО неизменны. «Мир будет тогда, когда мы достигнем своих целей». 

— Практически по всей линии соприкосновения ВС РФ улучшают свое положение. 

Линия фронта в СВО составляет почти 2 тыс. км.  

— «Когда прошла частичная мобилизация, мы призвали тогда 300 тыс. человек». 

Сейчас 14 Героев Российской Федерации из числа мобилизованных. Порядка 

244 тыс. находятся напрямую в зоне боевых действий, в зоне СВО. 41 тыс. 

уволены в связи с достижением предельного возраста, по здоровью и так далее. 

— После мобилизации начата широкая кампания по привлечению людей на 

добровольной основе к заключению контрактов. Планировали к концу году 

набрать 400 тыс. На вчерашний вечер набрано 486 тыс. «Ну, зачем нам 

мобилизация? Поэтому на сегодняшний день необходимости в этом нет». 

— «Все добровольцы, все, кто с оружием в руках отстаивает интересы России, 

борется за нее, рискует своей жизнью и здоровьем, все должны быть 
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поставлены в абсолютно одинаковые условия». Все должны получать 

одинаковую поддержку со стороны государства. 

— Бойцы СВО должны быть востребованы в деле патриотического воспитания. 

 

О создании особой экономической зоны в Шебекине 

— Президент поручил создать особую экономическую зону в городе Шебекине 

Белгородской области, страдающем от действий ВСУ. «Нужно сохранить там 

рабочие места и обеспечить восстановление экономики». 

 

О развитии Донецкой и Луганской народных республик, Херсонской 

и Запорожской областей 

— В федеральном бюджете Российской Федерации предусмотрели свыше 1 трлн 

рублей ежегодно на интеграцию и развитие этих регионов. В целом их 

экономика восстанавливается, в этом году они заплатили 170 млрд рублей в 

федеральный бюджет. 

— «В новых регионах еще многое нужно будет сделать, но Россия это сделает». 

— «Плюс у нас установились побратимские отношения между этими регионами и 

другими регионами Российской Федерации. Они уже вложили, по-моему, 

под 100–140, где-то в районе 150 млрд. И планируются регионами вложения, 

нашими другими регионами, ещё примерно 100 млрд». 

 

О развитии транспортной инфраструктуры и туризма в России 

— Авиационные пассажирские перевозки в России выросли на 16,4%.  

— Россия планирует произвести свыше 1 тыс. самолетов к 2030 году. Ранее 

российские авиакомпании закупали слишком много иностранных самолетов – 

«лучше бы озаботились рынком отечественной техники». 

— Развивается внутренний туризм. 

— Закрытый в настоящее время аэропорт Краснодара может быть открыт. 

Ключевое в этом вопросе – обеспечение безопасности пассажиров. 

— Высокоскоростные магистрали могут появиться не только между Москвой и 

Санкт-Петербургом, но и в направлении юга, работа в этом направлении 

начинается.  
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О развитии отечественной автомобильной промышленности 

— «Конечно, когда европейские бренды ушли из России – европейские, японские, 

южнокорейские, то здесь несколько вопросов возникло. И конечно, они 

с компонентами ушли. Возник вопрос развития собственной базы».  

— «АвтоВАЗ» справляется со спросом, но чем больше будет [продукции], тем 

меньше будет цена. 

— «Самое главное – создавать свои собственные платформы и их развивать. 

У нас и «АвтоВАЗ», и другие производители так и делают. Это требует времени. 

Очень хочу надеяться, даже уверен, что так и будет и цены пойдут вниз.  

 

Об увеличении тарифов на ЖКХ 

— «Многие видят некую несправедливость, что пенсии, например, 

проиндексируют на 7,5%, а тарифы на ЖКХ – больше». Вопросы с 

существенным ростом тарифов на ЖКХ (в Новосибирске, откуда поступил 

вопрос) будут проанализированы. Но в целом тарифы не поднимались 1,5 года, 

следующее повышение планируется в июле 2024 г. 

— Для пенсионеров планируется отменить комиссию за уплату ЖКХ. 

 

Об экологических вопросах 

— Об обмелении Куйбышевского водохранилища: «Есть конфликт интересов 

между энергетиками и другими водопользователями в низовьях. Энергетики 

хотят держать высокий уровень, для того чтобы объём электроэнергии 

с Волжского каскада, с электростанции был достаточным, чтобы обеспечить 

интересы промышленности и комбыта. А другие водопользователи – 

в низовьях – хотят, чтобы река была более полноводной. Моряки, конечно, 

судовладельцы хотят, чтобы фарватер был обеспечен, и, чтобы он был поглубже. 

Правительство работает над этим и не бросит это на самотёк». 

 

О сельском хозяйстве 

— «Есть за что критиковать Минсельхоз - по мясу птицы и яйцам, но в целом 

результаты работы отрасли заслуживают одобрения». В 2023 году будет 

рекордный урожай. Продовольственная безопасность России обеспечена.  



Краткие тезисы пресс-конференции и «прямой линии»  
с Президентом Российской Федерации В.В. Путиным  
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Web: https://rosenergo.gov.ru 

      https://t.me/rea_minenergo 

      https://vk.com/rea.minenergo 

      https://ok.ru/group/61614265991251 

Все материалы, представленные в настоящем документе, носят исключительно 
информационный характер и не могут рассматриваться как рекомендации к совершению 
тех или иных действий, в том числе в рамках реализации государственной политики. 
Любое использование и распространение данной публикации полностью или частично 
допускается только при оформлении надлежащей ссылки на источник информации. 
Использование информации в нарушение указанных требований или в незаконных целях 
запрещено. 

РЭА Минэнерго России имеет более чем полувековую историю и за это время стало 
важным элементом системы информационно-аналитического сопровождения 
реализации государственной энергетической политики и выстраивания диалога между 
государством и компаниям ТЭК.  

В числе ключевых направлений деятельности РЭА Минэнерго России: исследование, 
анализ, моделирование и разработка сценариев развития отраслей ТЭК, поставок и 
использования энергии в современном обществе, содействие обеспечению 
энергетической безопасности страны, развитию новых и возобновляемых источников 
энергии, научно-технологическому развитию. 

Агентство обладает уникальным опытом ведения баз данных и создания 
информационных систем, в основе которых лежит официальная энергетическая 
статистика. 
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